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Работа по формированию региональ-
ного бюджета велась одновременно 
в нескольких плоскостях: на феде-

ральном уровне – по участию области в на-
циональных проектах, на областном уровне 

– во взаимодействии с депутатами, органами 
местного самоуправления. В этом году при 
формировании проекта бюджета был при-
менен новый подход: предложения депутатов, 
сформированные на основе наказов избира-
телей, были направлены в адрес профильных 
министерств, систематизированы и включены 
в расходную часть бюджета 2020 года и по-
следующих годов. 

В ходе публичных слушаний было отме-
чено, что Челябинская область в бюджетной 
системе выглядит очень достойно, регион 
финансово устойчив, бюджет практически по 
всем статьям динамично растет, что опреде-

ляет его ориентированность на устойчивое 
развитие области и социальную направлен-
ность. 

Действительно, расходы на развитие со-
циальной сферы представляют наиболее зна-
чительную долю бюджета. Этот приоритет со-
хранится и в ближайшие три года. В частности, 
предусмотрены средства на строительство 
дорог, укрепление материально-технической 
базы учреждений здравоохранения. Благо-
устройство территорий – вопрос, наиболее 
актуальный для наших жителей, – безусловно, 
продолжится. 

Другой не менее актуальный вопрос, над 
которым работают региональные власти, – 
это эффективность расходования бюджет-
ных средств. Важно, чтобы ни один рубль не 
пропал даром, чтобы эти средства начали 
работать не со второй половины года, как 

это бывает, а непосредственно с начала года. 
Поэтому, как заметили участники публичных 
слушаний, главным направлением бюджет-
ной политики в Челябинской области должно 
быть повышение эффективности управления 
доходами и расходами как областного, так и 
местных бюджетов, укрепление финансовой 
дисциплины, рост инвестиционной активно-
сти, стимулирование муниципалитетов на рас-
ширение собственной налоговой базы.

К слову, необходимо сделать местные бюд-
жеты более сбалансированными (и за послед-
нее время это во многом удается), поскольку 
каждый второй рубль регионального бюджета 
в 2020 году отправится в виде трансфертов в 
города и районы Южного Урала. 

Спикер областного парламента Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») напомнил, 
что финансовые возможности органов мест-

ного самоуправления укрепляет и еще одно 
решение, принятое Законодательным Собра-
нием совместно с губернатором Алексеем 
Текслером: дополнительная часть доходов от 
упрощенной системы налогообложения пере-
дается с регионального на местный уровень. 

– Нас ожидает чрезвычайно важный и от-
ветственный период, – отметил Владимир 
Мякуш. – Прежде всего должны быть вопло-
щены в жизнь все планы по реализации наци-
ональных проектов, выполнены социальные 
обязательства перед населением, обеспечен 
рост экономики. Повышение темпов роста 
экономики – непременное условие повыше-
ния благосостояния граждан. 

По итогам публичных слушаний участники 
приняли проект рекомендаций. 

с 2020 года в областном бюджете предусмотрены с 
увеличением следующие меры социальной поддержки 
отдельных категорий граждан:

ежемесячная денежная выплата труженикам тыла;
ежемесячное социальное пособие детям погибших участников 
великой отечественной войны;

 единовременная материальная помощь ветеранам и вдовам 
погибших участников великой отечественной войны на ремонт 
жилья, подводку к дому газопровода и установку внутридомового 
газового оборудования;

выплата на содержание детей-сирот, опекаемых и приемных детей. 
пособие на ребенка для детей-инвалидов, воспитывающихся в 
неполных семьях, в случае трудоустройства его родителя;

вводится новая мера социальной поддержки детей-инвалидов – 
компенсация стоимости путевки на реабилитацию ребенка-
инвалида.

В полном объеме запланирована индексация всех социальных выплат, уста-
новленных законодательством Челябинской области, на прогнозируемый уро-
вень инфляции и уровень роста тарифов на оплату жилищно-коммунальных 
услуг.

ü

ü

ü

ü

бюджет-2020: инвестиции в человека

вчера, 26 ноября, в региональном парламенте состоялись 
публичные слушания по законопроекту «об областном бюджете 
на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов». обсудить 
проект главного финансового документа, по которому южный 
урал будет жить ближайшие три года, съехались более 350 
человек. традиционно слушаниям придали широкую гласность –  
мероприятие освещалось в печати, по радио, а также 
посредством прямой видеотрансляции на сайте 
законодательного собрания. иными словами, все было сделано 
для того, чтобы вовлечь в законотворческую деятельность как 
можно больше южноуральцев. и это неслучайно. ведь лейтмотив 
проекта бюджета – инвестиции в человека. 

Начало. Продолжение на стр. 2

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Ежегодно накануне принятия областного бюджета на предстоящий период в Законода-
тельном Собрании проводятся публичные слушания, чтобы широко осветить его параме-
тры, вовлечь в этот процесс как можно больше южноуральцев. Мы и теперь не изменили 

своим принципам – гласности, открытости, информирования. Тем не менее есть у нынешних 
публичных слушаний своя особенность. Когда глава региона Алексей Леонидович Текслер, еще 
находясь в должности исполняющего обязанности губернатора, впервые провел встречу с депу-
татами Законодательного Собрания, мы озвучили ряд предложений жителей в избирательных 
округах, и многие из них вошли в проект. Думаю, это главный признак, по которому бюджет 
Челябинской области можно считать народным. Такова позиция губернатора, регионального 
правительства и областного депутатского корпуса. На заседании Законодательного Собрания 
26 ноября проект главного финансового документа области принят в первом чтении. Со-
вместно с региональным правительством мы продолжим работу над проектом бюджета 
между первым и вторым чтением.  

Публичные слушания традиционно вызывают 
повышенный интерес  у  жителей области 

и представителей различных ведомств
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расходы областного 
бюджета в рамках 
реализации национальных 
проектов обеспечены на 
предстоящий трехлетний 
период в необходимом 
объеме  

– 54 377,2 млн рублей, в том 
числе в 2020 году –
 21 210,5 млн рублей; в 2021 
году – 16 917,9 млн рублей; в 
2022 году – 16 248,8 млн 
рублей.

бюджет – 2020: инвестиции в человека

на состояВшемся после публиЧных слушаний заседании 
законодательного собрания депутаты приняли изменения В областном 
бюджете на 2019 год, которые предусматриВают сокращение имеющегося 
дефицита. утоЧненные параметры бюджета текущего года состаВляют:

•  доходы – 179 074 250,84 тыс. рублей;
•  расходы – 190 907 170,67 тыс. рублей;
•  дефицит – 11 832 919,83 тыс. рублей.

К публичным слушаниям от жителей региона тради-
ционно поступали обращения, предложения, мнения 
по проекту закона Челябинской области «Об областном 
бюджете на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 
годов», к примеру: 

Шепилов Александр Васильевич:
«Небезразлична судьба памятника нашим от-

цам, которые ушли на фронт и не вернулись (34 
плиты, 96 плохо читаемых имен) в поселке Сме-
ловский Верхнеуральского муниципального рай-
она Челябинской области. У сельского поселения 
Кирсинское нет возможности отреставриро-
вать памятник. Просьба к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне изыскать воз-
можность отреставрировать памятник, хотя 
бы чтоб читались фамилии с инициалами»

депутаты законодательного собрание направили 
обращение главе Верхнеуральского района с.г. айбу-
латову для рассмотрения  и ответа заявителю.

Петров Павел Васильевич:
о строительстве многопрофильной больни-

цы на 650 мест в г. Златоусте 
председатель законодательного собрания Влади-

мир мякуш (фракция «единая россия») поручил ко-
митету по социальной политике проконтролировать 
вопрос, готовится письмо в адрес министра здравоох-
ранения Челябинской области ю.а. семенова.

Коршенков Станислав Вячеславович:
«Целесообразно пересмотреть размер ком-

пенсации расходов на проезд, проживание в жи-
лых помещениях (найм жилого помещения), пи-
тание тренерам, спортсменам, учащимся при 
их направлении на различного рода мероприя-
тия (физкультурно-спортивные мероприятия, 
соревнования, олимпиады и иные аналогичные 
мероприятия)»

Депутаты Законодательного Собрания напра-
вили обращение министру физической культуры и 
спорта Челябинской Л.Я. Одеру.

Шитиков Евгений Михайлович:
о финансировании строительства ледового 

комплекса «Высота» (Озерский городской округ) 
в 2020 году

Комитет Законодательного Собрания по соци-
альной политике в настоящее время готовит ответ 
по данному вопросу.

южноуральцы предлагают:

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

кристина Дулинина, 
студентка 1-го курса Челябинского 
филиала финансового 
университета при правительстве 
РФ, направление «Государственное 
и муниципальное управление»:

Мы как будущие управленцы должны с мо-
мента обучения погружаться в область бюд-
жетных отношений, и чем глубже будем знать 

ее и понимать механизмы, по которым она работает, тем лучше. В любом 
случае, мы только первокурсники и пока еще определяемся с выбором 
направления. Кому-то ближе окажется деятельность Законодательного Со-
брания, кому-то – функционал исполнительной ветви власти. После 
публичных слушаний мы всегда обсуждаем их на практических за-
нятиях, используем полученный опыт на всевозможных конференциях. 

ирина Гехт, первый заместитель 
губернатора Челябинской области:

Приоритетными были и остаются расходы по 
обеспечению мер социальной поддержки и 
социального обслуживания граждан. Их со-

вокупный объем в 2020 году вырастет на 12,7% к 
показателям первоначального варианта бюджета 
2019 года и составит более 35,5 миллиарда рублей. 
В безусловном порядке меры социальной под-
держки будут предоставляться ветеранам, инвали-

дам, сельским педагогам и специалистам, а также другим категориям 
граждан. Для обеспечения более 800 тысяч жителей гарантированны-
ми выплатами предусмотрено почти 14 миллиардов рублей. 

Сергей еВСтиГнееВ, 
заместитель председателя 

комитета Законодательного 
Собрания по бюджету и налогам 

(фракция «Единая Россия»):
В этом году в Челябинской области реализует-
ся проект «Теплое окно», в рамках которого в 
детских садах и школах региона устанавлива-

ются пластиковые стеклопакеты вместо старых де-
ревянных окон. Это не только повышает энергоэф-
фективность общеобразовательных учреждений, но и обеспечивает более 
комфортные условия для учебы. Но вопрос многогранен. После встречи с 
руководством одного из колледжей Магнитогорска, где была озвучена такая 
же потребность, я изучил внимательно ситуацию по всей области и считаю, 
что необходимо поднять вопрос о том, чтобы распространить проект 
«Теплое окно» на учебные заведения среднего звена в муниципалите-
тах. Ведь рабочие профессии у нас в приоритете. 

Вадим ЖиГаньшин, заместитель главы 
Златоустовского городского округа по имуществу 

и финансам:
Больничный комплекс в Златоусте давно нуждался в кардинальном 
обновлении, наши жители обращались с просьбой открыть многопро-
фильную больницу, которая объединила бы медицинские учреждения 

города. В областном бюджете, как мы сегодня услышали, заложены средства, 
необходимые для разработки проекта, – 107 миллионов рублей. На данный 
момент подготовлен участок, где будет размещаться новый комплекс. Это 
центр города, в сердце лесного массива. Разработка проекта многопро-
фильной больницы начнется в 2020 году. После чего ожидаем решения 
вопроса непосредственно по строительству. 

общий объем межбюджет-
ных трансфертоВ из областно-
го бюджета местным бюдже-
там состаВит В 2020 году  

–  98 100,3 млн. рублей; 
В 2021 году – 88 701 млн 
рублей; 
В 2022 году – 85 730,7 млн 
рублей.



№ 33 (551) • 27 ноября 2019 года 3Газета Законодательного Cобрания Челябинской области
ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ

Александр Патритеев

ноВости комитетоВ

Мониторинг
Как было отмечено в ходе заседания, 

в южноуральской столице сегодня созда-
ются новые посты мониторинга за состо-
янием атмосферного воздуха. К примеру, 
в нынешнем году в эксплуатацию их вве-
дено два. В следующем – планируется 
введение еще семи стационарных по-
стов. Таким образом, к концу 2020 года 
в Челябинске таких постов будет уже 18. 
Информация со всех постов будет посту-
пать в единый центр, а познакомиться с 
ней жители смогут в режиме онлайн. В 
Магнитогорске контроль за состоянием 
атмосферного воздуха будет осущест-
вляться на девяти стационарных постах.

ПредПриятия
Депутаты обратили внимание, что со-

глашения о взаимодействии в рамках 
проекта «Чистый воздух» национального 
проекта «Экология» в настоящее время 
заключены уже по 11 предприятиям Че-
лябинска и Магнитогорска. Три предпри-
ятия завершили выполнение меропри-
ятий, предусмотренных соглашениями 
на этот год. Планируется, что подобные 
соглашения будут заключены в общей 
сложности по 16 предприятиям крупней-
ших промышленных центров области.

Кроме того, как добавил региональ-
ный министр экологии Сергей Лихачев, 
ведется работа по заключению соглаше-
ний по 79 предприятиям, расположен-
ным в других городах Челябинской об-
ласти, по аналогии с 16 предприятиями 
Челябинска и Магнитогорска.

трансПорт
Напомним, ранее члены комитета 

неоднократно отмечали, что весо-
мый вклад в загрязнение воздуха в 
мегаполисах вносит автомобильный 
транспорт. Как будет меняться ситу-
ация здесь? В целях снижения вы-
бросов от автотранспортных средств 
в Челябинске приобретены и устанав-
ливаются более 100 постов дорожного 
контроля. Шесть постов оборудованы 
метеостанциями, снабженными дат-
чиками контроля выбросов. На ули-
цах областного центра появилось 66 
автобусов, использующих сжиженный 
природный газ в качестве моторного 
топлива. Произведен ремонт авто-
мобильных дорог в объеме 1050,4 
тыс. кв. м (в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги»). Действи-
тельно, нормативное состояние до-
рожного полотна здесь тоже играет 
важную роль.

– Мы также обратили внимание 
на то, что муниципалитеты должны 
в полном объеме выполнять меро-
приятия по благоустройству и озеле-
нению территорий, – резюмировал 
заместитель председателя комитета 
по экологии и природопользованию 
Александр Федоров (фракция «Единая 
Россия»). – В свою очередь министер-
ству экологии Челябинской области 
поручили обеспечить привлечение 
средств федерального бюджета для 
реализации регионального проекта.

Снижение выброСов загрязняющих вещеСтв в атмоСферу в двух 
крупнейших промышленных центрах южного урала, ЧелябинСке 
и магнитогорСке, доСтигаетСя в оСновном благодаря реализации 
предприятиями воздухоохранных мероприятий, развитию 
газомоторного и электротранСпорта, ликвидации двух Свалок 
в границах указанных городов, а также ликвидации эндогенных 
пожаров на коркинСком угольном разрезе. депутаты комитета 
по экологии и природопользованию обСудили, как реализуетСя одна 
из важнейших СоСтавляющих национального проекта «экология» – 
региональный проект «ЧиСтый воздух».

в челябинске к 2024 году совокупный объем выбросов должен снизиться на 
38,77%, в магнитогорске – на 20,1%. в 2019 году поставлена цель снизить выбросы 
загрязняющих веществ в каждом из городов на 2%. окончательные цифры 
станут известны в начале 2020 года.

В ходе обсуждения депутаты комитета детально рассмо-
трели проекты, которые входят в региональную со-
ставляющего национального проекта. Во-первых, это 

региональный проект «Культурная среда», в рамках которого в 
нынешнем году предусмотрено оснащение музыкальными ин-
струментами и учебными материалами 10 детских школ искусств 
и 1 колледжа искусств, приобретение двух автоклубов, рекон-
струкция двух домов культуры в сельской местности, создание 
трех модельных библиотек, капитальный ремонт двух театров.

Во-вторых, региональный проект «Цифровая культура», где 
речь идет об оцифровке 110 книжных памятников и создании 
одного виртуального концертного зала, если конкретнее, это зал 
в Троицке.

В-третьих, региональный проект «Творческие люди». Про-
ектом предусмотрено и на сегодняшний день реализовано: семь 
из 13 культурно-просветительских программ для школьников; 
четыре творческих проекта по укреплению российской идентич-
ности; четыре из шести выставочных проекта о культурных 
ценностях народов России в региональных музеях; 342 из 500 
специалистов сферы культуры повысили квалификацию; три 
фестивальных проекта в области музыкального, театрального и 
изобразительного искусства; четыре из пяти фестивалей и кон-
курсов детского творчества.

из чего состоит «чистый воздух»

реализацию региональной СоСтавляющей 
национального проекта «культура» обСудили 
депутаты комитета законодательного Собрания 
по молодежной политике, культуре и Спорту под 
предСедательСтвом михаила видгофа (фракция 
«единая роССия»). 

Вячеслав еВСтиГнееВ, региональный куратор 
федерального проекта «Культура малой Родины», 

депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Партийный проект «Местный Дом культуры» стартовал в Челябинской 
области в 2017 году. Возможно, результат был не так заметен после 
первого года реализации проекта, но с нарастающим эффектом стал 

ощутим. С 2019 года проект получил название «Культура малой Родины», 
статус федерального проекта и вместе с другими направлениями вошел в 
национальный проект «Культура». Изначально представлялось, что выделя-
емые по проекту средства, прямо скажем, не та сумма, которая необходима, 
чтобы исправить ситуацию с объектами культуры в селах и малых городах 
Челябинской области. На деле же все оказалось далеко не так: как говорится, 
вода камень точит, и постепенно мы привели в порядок центральные ДК, 
которые являются центром притяжения для жителей поселков-спутников. В 
целом, за три года количество домов культуры, где был сделан ремонт или 
поставлено новое оборудование, идет на сотни. Главное – с теми объектами, 
которые попали в национальный проект, продолжается работа в более 
внимательном, усиленном режиме. Что и позволило сегодня привести 
сельские ДК в такое состояние, что некоторым из них могут позавидо-
вать даже культурные учреждения крупных городов.

244 млн 763,3 тыс. рублей – общий объем финанси-
рования на реализацию региональной составляющей на-
ционального проекта «культура» в Челябинской области 
в 2019 году, в том числе на реализацию региональных 
проектов:

«культурная среда» – 169 млн 675,6 тыс. рублей – из 
федерального бюджета, 35 млн 456,03 тыс. рублей – из 
областного бюджета, 11 млн 623,7 тыс. рублей – из мест-
ных бюджетов;

«тВорЧеские люди» – 27 млн 408 тыс. рублей – из об-
ластного бюджета;

«цифроВая культура» – 600 тыс. рублей – из областно-
го бюджета.

когда сельский клуб 
не хуже дворца культуры

Вячеслав Евстигнеев лично контролирует 
ход работ на объектах культуры

Чесменский район в 2019 году стал участником 
проекта «Культура малой Родины»

Развитие газомоторного транспорта – одна из составляющих нацпроекта 

В Челябинске появилось 66 автобусов, использующих 
сжиженный природный газ в качестве топлива

Областные парламентарии контролируют 
реализацию экологических проектов
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Вопрос возник в русле обсуждения гази-
фикации в регионе в 2019 году и планах 
на следующий год.

– Газификация – это вопрос, который депутаты 
Законодательного Собрания держат на постоян-
ном контроле, – подчеркнул вице-спикер южно-
уральского парламента Олега Голиков. – Жители 
обращаются к депутатам в своих избирательных 
округах за помощью в проектировании, значи-
тельная часть проектов сделана за счет собствен-
ных средств граждан, и, конечно, они спрашивают, 
как скоро будут реализованы их заявки на гази-
фикацию.

Первый заместитель регионального министра 
строительства и инфраструктуры Иван Белавкин 
отметил, что по поручению губернатора Челябин-
ской области Алексея Текслера проведена инвен-
таризация всей газовой документации в муници-
палитетах, составлен реестр, согласно которому 
общая стоимость работ – более 3 млрд рублей.

– В ближайшие три года все проекты с экспер-
тизами, созданные с участием средств населения, 
будут реализованы, – заверил замминистра. – На 
2020 год в областной бюджет на газификацию уже 
заложен 1 миллиард рублей. 

Вопрос восстановления и содержания за-
щитного покрытия газопровода в муниципаль-
ных образованиях поднял первый заместитель 
председателя комитета Александр Мотовилов 
(фракция «Единая Россия»). На прошлой неделе 
он вместе с руководителем депутатского корпуса 
Владимиром Мякушем (фракция «Единая Рос-
сия») побывал в одном из районов области, где 
Владимир Викторович и обратил внимание на 
ненадлежащее внешнее состояние газопровода, 
поручив разобраться в проблеме. 

Иван Белавкин прокомментировал, что теку-
щий ремонт газовых сетей в муниципальных об-
разованиях относится к полномочиям арендато-
ров сетей, тогда как капитальный ремонт – в зоне 
ответственности собственников, то есть муници-
палитетов. Покрытие антикоррозийным слоем от-

александр МотоВилоВ, первый 
заместитель председателя комитета 

Законодательного Собрания по 
строительной политике и жилищно-

коммунальному хозяйству (фракция 
«Единая Россия»):

Вместе с председателем Законодательного Собрания 
Владимиром Викторовичем Мякушем мы посетили 
ряд муниципальных образований, где он обратил вни-

мание на то, в каком состоянии находятся газовые сети. По 
селам идут ржавые газопроводы. Но мало того, что трубы 
находятся в неприглядном состоянии, они, естественно, под-
вергаются коррозии, разрушаются. Есть вероятность, что 
если их и дальше должным образом не обслуживать, то, 
скорее всего, в том же муниципалитете нужно будет 
вновь прокладывать газопровод. А это дополнитель-
ные расходы бюджетных средств. 

Олег Голиков: «Газификация – вопрос, который депутаты держат на постоянном контроле»Александр Мотовилов

по данным 
регионального 
министерства 

строительства и 
инфраструктуры, 

уровень 
газификации в 

челябинской 
области – один 

из самых 
высоких среди 

субъектов урфо,  
а именно 72,4%. 

в ЧелябинСкой облаСти вводятСя в Строй вСе новые и новые километры 
газопровода. к Сожалению, уже поСтроенные Сети, еСли не имеют 
должного ухода, подвергаютСя коррозии, разрушаютСя. мало того Что это 
может Стать приЧиной дополнительных раСходов, также это может 
привеСти к аварии С поСледСтвиями. кто должен воССтанавливать 
защитное покрытие газопровода в муниципалитетах, и как решить 
проблему оперативно? вопроС подняли на ноябрьСком заСедании 
комитета законодательного Собрания по Строительной политике 
и жилищно-коммунальному хозяйСтву под предСедательСтвом олега 
голикова (фракция «единая роССия»). 

газифицируя новое, не потерять то, что есть

носится к работам по капитальному ремонту.
Члены комитета настоятельно рекомен-

довали министерству строительства прора-
ботать вопрос с муниципалитетами, чтобы 
в местных бюджетах были предусмотрены 
средства на проведение работ. Только в этом 
случае можно в сжатые сроки привести все 
сети газопровода в нормативное состояние.

В ходе заседания депутаты также обсуди-
ли, как в 2019 году в Челябинской области ре-
ализовывался проект «Формирование ком-
фортной городской среды» в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда». 
Общий объем финансирования составил бо-
лее 1 млрд 400 млн рублей. Благоустройству 
подлежали 344 двора и 190 общественных 
территорий. К 20 ноября работы выполнены 

на 94,2%. Если детальнее, по дворовым тер-
риториям этот показатель равен 97% (сдано 
318 объектов, на 26 объектах работы завер-
шаются), по общественным пространствам 

– сдано 165, на стадии завершения 25. В 
региональном минстрое ожидают, что объ-
ем финансирования проекта в Челябинской 
области в 2020 году будет примерно равен 
объему нынешнего года. В ближайшее вре-
мя состоится заседание межведомственной 
комиссии под руководством главы региона 
для распределения и утверждения выделя-
емых средств по каждому муниципальному 
образованию.  

Александр Патритеев. 
Фото из архива редакции

бюджет стал менее дефицитным
на 51-м заСедании регионального парламента депутаты приняли изменения 
в облаСтном бюджете на 2019 год, Сократившие размер бюджетного дефицита. 

увеличился объем безвозмездных поступлений 
из федерального бюджета на сумму 875 млн 290 тыс. рублей 
по следующим направлениям:

на рекультивацию земельных участков, нару-
шенных размещением твердых коммунальных 
отходов, и ликвидация объектов накопленного 
экологического вреда в рамках федерального про-
екта «Чистая страна»

500 000,0

на поддержку мер по обеспечению сбалансиро-
ванности бюджетов

300 000,0

на внедрение в 2019 году медицинских инфор-
мационных систем в медицинских организациях, 
оказывающих первичную медико-санитарную по-
мощь

402,7

уточнено распределение расходов между главными распорядителями 
средств областного бюджета, муниципальными образованиями и кодами 
бюджетной классификации:

субсидии местным бюджетам на решение социально значимых 
вопросов местного значения

192 175,40

дополнительно на обеспечение сохранения достигнутых соот-
ношений между уровнем оплаты труда отдельных категорий ра-
ботников бюджетной сферы и уровнем средней зарплаты в реги-
оне,  в соответствии с майскими указами президента рф 2012 года

108 180,74

дополнительно на финансовое обеспечение ежемесячной де-
нежной выплаты малообеспеченным семьям, назначаемой в 
случае рождения третьего ребенка и (или) последующих детей до 
достижения ребенком возраста трех лет 

104 600,00

 размер дефицита областного бюджета на 2019 год сократился. уточненные 
параметры областного бюджета составляют: 

доходы 179 млрд 74 млн 250,84 тыс. рублей; 

расходы 190 млрд 907 млн 170,67 тыс. рублей

дефицит 11 млрд 832 млн 919,83 тыс. рублей

Фо
то

 Д
ми

тр
ия
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НА

Александр Патритеев
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Перед депутатами комитета 
выступил с докладом пред-
ставитель министерства 

промышленности, новых технологий 
и природных ресурсов, выделив ос-
новные направления в развитии про-
мышленного комплекса, которыми и 
планирует заниматься вновь создан-
ное ведомство. Это конверсия оборон-
но-промышленного комплекса, про-
мышленная кооперация, внедрение 
новых технологий, взаимодействие 
науки и бизнеса, поддержка экспорта, 
участие в реализации национальных 
проектов в сфере развития промыш-
ленности, развитие промышленной 
инфраструктуры, доступные меры го-
сударственной поддержки.

Так, в 2019 году для промышленных 
предприятий нашей области действо-
вал целый комплекс мер господдержки, 
разработанных при непосредственном 
участии депутатов Законодательного 
Собрания. В частности, пониженные 
ставки по налогу на прибыль и налогу 
на имущество для резидентов и управ-
ляющих компаний индустриальных 
парков, организаций, заключивших 
специальный инвестиционный кон-
тракт; льготное заемное финансиро-
вание (общая сумма займов в 2019 

году составила 72,4 млн рублей, в том 
числе 21,7 млн из областного бюджета); 
инвестиционный налоговый вычет по 
налогу на прибыль.

Кроме того, с нынешнего года в Че-
лябинской области реализуется регио-

нальная составляющая национального 
проекта «Производительность труда и 
поддержка занятости». Так, на реали-
зацию мероприятий проекта выделена 
субсидия из федерального бюджета на 
сумму 28,9 млн рублей. В рамках реа-

лизации регионального проекта «Про-
мышленный экспорт» 13 предприятий 
Челябинской области включены в еди-
ный перечень производителей, реа-
лизующих корпоративные программы 
повышения конкурентоспособности 
Минпромторга России (это позволит 
обеспечить указанным предприятиям 
доступ к льготным займам банков и 
Фонда развития промышленности РФ).

Что касается перспектив, то в сле-
дующем году министерство намерено 
продолжить работу по перечислен-
ным мерам. При этом сегодня разра-
батывается дополнительный портфель 
региональных мер господдержки, в 
том числе: 

– финансовая поддержка промыш-
ленных кластеров и участников наци-
онального проекта «Производитель-
ность труда и поддержка занятости»;

– расширение категорий получате-
лей инвестиционного налогового вы-
чета по налогу на прибыль;

– введение налоговых льгот для 
организаций, заключающих СПИК по 
новым правилам с учетом последних 
изменений федерального законода-
тельства о промышленной политике.

Между тем, как отметили члены 
комитета, нужно четко понимать, за 
счет чего и в какие сроки будут до-
стигаться те или иные показатели 
развития промышленности в регионе. 
Ответ на это даст разрабатываемая 
министерством новая областная го-
сударственная программа развития 
промышленности на 2020 – 2025 годы. 
Проект программы планируется обсу-
дить с участием депутатов уже в бли-
жайшее время. 

Депутаты предложили министер-
ству при реализации промышленной 
политики особое внимание уделять 
поддержке малого и среднего про-
изводственного бизнеса, конверсии 
предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса, а также проблемам 
увеличения цен на энергоресурсы для 
промышленных предприятий Челя-
бинской области.

– Мы следим за положением дел 
в сфере малого и среднего предпри-
нимательства, которое вносит суще-
ственный вклад в создание рабочих 
мест и формирование доходов бюд-
жета. Пока субъекты МСП недостаточ-
но активно откликаются на предла-
гаемые инструменты поддержки. Это 
проблема, решение которой нужно ис-
кать в первую очередь. Для дальней-
ших шагов нужна подробная анали-
тика ситуации в регионе, в том числе 
в сравнении с соседними субъектами 
РФ, – поддержал коллег Павел Ши-
ляев. – Ведь с анализа текущей ситу-
ации и должна начинаться областная 
государственная программа развития 
промышленности.

Александр Патритеев

в авгуСте этого года на южном 
урале официально появилоСь, 
без преувелиЧения, 
СтратегиЧеСки важное для 
нашего региона ведомСтво – 
миниСтерСтво промышленноСти, 
новых технологий и природных 
реСурСов. вопроСом, вынеСенным 
в заголовок, и задалиСь 
депутаты на ноябрьСком 
заСедании комитета 
законодательного Собрания по 
промышленной политике и 
транСпорту под 
предСедательСтвом павла 
шиляева (фракция «единая 
роССия»). реЧь шла о текущей 
Ситуации в промышленном 
комплекСе ЧелябинСкой облаСти, 
о проблемах и перСпективах 
отраСли.

Павел шиляеВ, председатель комитета 
Законодательного Собрания по промышленной 

политике и транспорту (фракция «Единая Россия»): 
Депутаты озабочены перспективами развития промышленного комплекса 
области. Статистика показывает, что пока о мощном движении вперед го-
ворить, к сожалению, не приходится. Неслучайно сегодня состоялся живой, 

активный разговор членов комитета с представителями областного министерства 
промышленности, новых технологий и природных ресурсов. Это новая структура 
в региональном правительстве, и она сейчас формирует свои подходы к реализа-
ции промышленной политики. Поэтому нам крайне важно знать позицию вновь 
созданного ведомства, понимать, что из себя представляет программа развития 
промышленности, какие шаги планирует ведомство предпринять. Програм-
ма должна быть хорошо продумана, она принимается на пять лет. Поэтому 
считаем важным ее детально обсудить.

индекс промышленного про-
изводства в челябинской 
области за январь – сентябрь 
2019 года составил 101,8% 
к соответствующему периоду 
прошлого года, в том числе 
в добыче полезных ископае-
мых – 106,6%, в обрабатываю-
щих производствах – 102,0%. 
вместе с тем сохраняются 
ограничения роста промыш-
ленного производства в 
металлургическом комплексе, 
отмечается высокий уровень 
износа основных фондов 
(54,7% для обрабатывающих 
производств по итогам 2018 
года), увеличение удельного 
веса убыточных организаций 
в общем числе организаций 
(27,3% по итогам 2018 года). 

какими будут первые шаги 
министерства промышленности?

Состоялся живой разговор членов комитета 
с представителями областного министерства 

В цехах Магнитогорского металлургического комбината

Депутаты положительно оце-
нили работу министерства 
экономического развития 

и специализированной организации 
инфраструктуры поддержки предпри-
нимательства «Территория бизнеса» по 
реализации национального проекта в 
сфере развития малого бизнеса. Все ме-
роприятия, запланированные на 2019 
год, выполняются в срок и в полном 
объеме. Это и выдача льготных займов 
и поручительств, и обучение, и гран-
ты фермерским хозяйствам, и помощь 
экспортерам, инжиниринговые услуги и 
многое другое.

Между тем, как отметил предсе-
датель комитета Константин Захаров 
(фракция «Единая Россия»), особое 
внимание надо уделять поиску новых 
механизмов поддержки бизнеса, на-
пример предлагать предпринимателям 
инвестировать в уже заранее прорабо-
танные областными властями проекты. 
В этом направлении нам все нужно 
сделать для того, чтобы связка между 
депутатским корпусом и министерством 
экономического развития стала бы мак-
симально эффективной. Чиновники 
должны прислушиваться к рекоменда-
циям, которые звучат на профильном 

экономическом комитете областного 
парламента, использовать депутатский 
опыт, знания, а главное – непосред-
ственную связь народных избранников 
с избирателями, поддержку тех самых 
предпринимателей, ради которых и де-
лаются национальные проекты в сфере 
малого и среднего бизнеса. А мы, депу-
таты, в свою очередь можем и должны 
спрашивать у представителей минэко-
номразвития о том, почему затягива-
ется решение того или иного вопроса, 
рекомендации по которому были даны 
чиновникам от нашего комитета.

Депутаты выразили пожелание тес-
нее наладить взаимодействие на более 
высоком качественном уровне. Мини-
стерство может и должно привлекать 
представителей Законодательного Со-

брания для текущей оперативной рабо-
ты, для обсуждения острых актуальных 
тем и вопросов.

– Лично мое мнение – пока высших 
оценок нашей совместной работы я бы 
раздавать не стал, есть к чему стремить-
ся, есть над чем работать, – сказал член 
комитета по экономической политике 
Законодательного Собрания Михаил 
Махов (фракция КПРФ). – Иван Куцев-
ляк много говорил о развитии мало-
го и среднего предпринимательства, и 
ему действительно есть что предъявить 
обществу. Успехи с организацией бизнес-
форумов и общественных площадок 
для малого бизнеса? Отлично! Но взять, 
к примеру, тему развития проходящей 
по территории Челябинской области 
автомобильной трассы М5 и те возмож-
ности, которые дает эта глобальная до-
рожная артерия для развития малого 
бизнеса. Лично я слышу об этих воз-
можностях уже почти 10 лет и лично 
принимал участие в разработке плана 
бизнес-развития М5. Ведь есть же до-

стоверная информация о том, что гру-
зопассажирский поток, пересекающий 
территорию области, превышает нор-
матив в три раза. Малому и среднему 
бизнесу есть где приложить свои усилия, 
огромный поток водителей нуждается в 
сервисе – организации пунктов питания, 
туристического отдыха, торговли авто-
запчастями и прочим. И эта конкретика 
должна наконец-то реализоваться, об-
ратиться в дела, а не в бесконечные сло-
ва. Вот чего мы ждем от национальных 
проектов в сфере развития малого и 
среднего бизнеса. 

Депутаты также активно обсудили 
национальный проект о повышении 
производительности труда. Этот вопрос 
актуален для многих промышленных 
предприятий региона. Южноуральские 
парламентарии подчеркнули, что эф-
фективность должны повышать все: и 
слесарь у станка, и депутат, и мэр города. 
Формальное отношение к реализации 
национальных проектов недопустимо.

Роман Грибанов

депутаты ждут реальных дел
на заСедании комитета законодательного Собрания по экономиЧеСкой 
политике депутаты обСудили тему развития малого и Среднего 
предпринимательСтва в ЧелябинСкой облаСти. перед законодателями 
выСтупил миниСтр экономиЧеСкого развития ЧелябинСкой облаСти 
иван куцевляк. он докладывал  о реализации национальных проектов 
и уСлышал от депутатов немало Советов о том, как добитьСя 
Скорейшего результата.

ноВости комитетоВ

нужно все сделать для того, 
чтобы связка между депутат-
ским корпусом и министер-
ством экономического разви-
тия стала бы максимально 
эффективной.
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Встречая гостей, Татьяна Фе-
доровна сразу приглашает 
взглянуть на обновленную 

комнату, где не было ремонта более 
десяти лет, теперь же глаз радуют 
новенькие обои и линолеум, натяж-
ной потолок, изящная люстра. 

Татьяна Бахарева живет в Челя-
бинске с 1948 года. Родом она из 
небольшой деревни в Курганской 
области, где с девяти лет работала в 
поле и где застала ее семью Великая 
Отечественная война. 

Сегодня той деревни нет на карте, 
и Татьяна Федоровна восстанавли-
вает как может свою родословную. 
Для этого она часто ходит в Челя-
бинскую публичную библиотеку. Во-
обще, быть дома, лежать на диване 
труженица не любит. Хотя говорит, 
что диванчик в отремонтированной 
комнате обязательно поставит.

– Я родилась в Шадринском рай-
оне Курганской области. Мы как раз 
пшеницу пололи, когда проскакал 
верховой: «Война!» – вспоминает 
труженица тыла. – Отца вскоре за-
брали на фронт, как и других мужчин, 
и мы, дети, в колхозе за взрослых 
работали. Один комбайн у нас был 
на всю деревню в 40 дворов. В Челя-
бинске на хлебокомбинате работала 
22 года, в воинской части была кас-
сиром, на моторном заводе стояла 
за станком. Будучи уже на пенсии, 

посчастливилось поработать на Ар-
гаяшской ТЭЦ. 

Не так давно одноклассники при-
гласили Татьяну Федоровну на исто-
рическую родину. Конечно, женщина 
не могла отказаться – поехала с до-
черью и внуком и не пожалела, став 
свидетелем установки памятника на 
том месте, где когда-то была ее род-
ная деревня. 

Отметим, Татьяна Бахарева по 
статусу также относится к детям по-
гибших защитников Отечества и, к 
слову, уже получила пособие, также 
определенное областным законода-
тельством для всех, кто имеет этот 
статус в нашем регионе. 

Кстати, по словам сотрудников 
социальной защиты, пенсионерка 
может снова подать заявление на 
получение (получать можно раз в 
три года) единовременного пособия 
одиноко проживающим ветеранам 
Великой Отечественной войны для 
продолжения капремонта, как про-
писано в соответствующем порядке 
областного министерства социаль-
ных отношений. 

Тем более что с 1 января 2020 года 
размер выплат будет увеличен – со-
ответствующий закон приняли юж-
ноуральские парламентарии.

Александр Патритеев.
Фото Дмитрия Куткина

в одной из комнат квартиры, где проживает 87-летняя труженица 
тыла татьяна бахарева, накануне завершилСя долгожданный 
ремонт. Челябинка воСпользовалаСь нормой облаСтного закона, 
которая предуСматривает выделение материальной помощи 
одиноко проживающим ветеранам великой отеЧеСтвенной 
войны и вдовам погибших уЧаСтников войны на текущий 
и капитальный ремонт жилых помещений, подводку к дому 
газопровода и уСтановку газового оборудования. кСтати, 
решением депутатов законодательного Собрания С будущего года 
размер единовременной выплаты увелиЧиваетСя. 

татьяна БахареВа, 
жительница 
г. Челябинска, 
труженица тыла:

Я обратилась в управление соци-
альной защиты, узнала, что есть 
такая возможность – получить 

деньги на ремонт в рамках областного 
законодательства. Вот сейчас и обои 
у меня новые наклеены, и натяжные 
потолки теперь есть, и люстра краси-
вая. Хотелось, чтобы комната светлой 
стала и мой диванчик тут стоял. Все 
сделали по моему вкусу. Но я ведь не 
лежу – хожу в комплексный центр 
социального обслуживания, где меня 
и других моих сверстников с удоволь-
ствием принимают, физкультурой за-
нимаемся. А еще хожу в публич-
ную библиотеку, родословную 
свою пишу на пять поколений. 

на 50-м заседании 
законодательного 
собрания депутаты при-
няли областной закон, 
предполагающий увели-
чение размера материаль-
ной помощи одиноко про-
живающим ветеранам 
великой отечественной 
войны и вдовам погиб-
ших участников войны 
на текущий и капиталь-
ный ремонт жилых поме-
щений, подводку к дому 
газопровода и установку 
газового оборудования.

ремонт для ветерана

на капитальный ремонт жилья планируется направлять по 107 тысяч рублей. сумма 
выплат названным категориям жителей Челябинской области на текущий ремонт 
жилых помещений увеличится с 25 тысяч до 66 тысяч рублей, а на ремонт квартир – с 
15 тысяч до 40 тысяч рублей. на проведение газификации теперь будет выделяться 
не 25 тысяч, как ранее, а 100 тысяч рублей. новая норма начнет действовать в Челя-
бинской области с 1 января 2020 года.

Труженица тыла Татьяна Бахарева 
в преобразившейся комнате

Оба закона были разрабо-
таны еще в преддверии 
саммитов ШОС и БРИКС в 

Челябинске в 2020 году. Их цель – 
введение на территории области 
административной ответственности 
за приставание к гражданам в обще-
ственных местах с целью попрошай-
ничества.

Появляющиеся на городских до-
рогах люди, профессионально за-
нимающиеся попрошайничеством, 

– это действительно проблема. И 

решать ее нужно скорее по двум 
причинам: избавить от назойливых 
вымогателей денег общество и из-
бавить этих несчастных людей от 
возможных травм, которые регу-
лярно происходят с попрошайками 
на дорогах. 

Кроме того, проблема бродяжни-

чества и попрошайничества способ-
ствует вовлечению несовершенно-
летних в противоправную деятель-
ность, нарушает санитарно-эпиде-
миологические нормы. В последнее 
время она широко обсуждается в 
соцсетях, на различных интернет- и 
телевизионных площадках гражда-
нами, заинтересованными долж-
ностными лицами разных уровней 
власти. Очевидно, что указанная 
проблематика существует, волнует 
население. В ходе мониторинга за-

конодательства установлено, что 
действующая редакция Кодекса РФ 
об административных правонару-
шениях не содержит правовых норм, 
устанавливающих административ-
ную ответственность за бродяжни-
чество и (или) попрошайничество.

Депутаты согласились, что в 
качестве административного на-
казания за попрошайничество в 
Челябинской области будут теперь 
предусмотрены предупреждение 
или штраф. Давая характеристику 
данному антисоциальному поведе-
нию, региональные законодатели 
исходят из того, что наказуемым 
считается деяние, выражающееся 
в навязчивом и назойливом при-
ставании к гражданам на улицах 
или в иных общественных местах 

с целью попрошайничества. Когда 
правонарушитель действует в отно-
шении других граждан против их 
воли – хватает человека за руки, 
за одежду, личные предметы и так 
далее. В качестве санкции за указан-
ное правонарушение предлагается 
предусмотреть предупреждение или 
штраф в размере от одной тысячи до 
трех тысяч рублей.

Депутаты согласились, что реа-
лизация предлагаемых изменений 
позволит обеспечить соблюдение 
общественного порядка в местах 
массового скопления людей, усилить 
профилактику правонарушений в 
указанной и сопутствующих сферах.

Роман Грибанов.
Фото из архива редакции

главное – порядок
депутаты обсудили профилактику 
попрошайничества и методы борьбы с ним

анатолий БраГин,  
заместитель председателя 

Законодательного Собрания, 
председатель комитета по 

законодательству, 
государственному 

строительству и местному 
самоуправлению (фракция

 «Единая Россия»):
Никто не собирается применять меры адми-
нистративного воздействия к людям, которые 
выходят на улицу с протянутой рукой и просят 

у прохожих милостыню, надеясь на людскую помощь. Применение рассматривае-
мых административных мер станет возможным только в случае, если указанные 
действия попрошайка осуществлял в навязчивой, назойливой форме. В ка-
честве санкции за указанное правонарушение предлагается предусмотреть 
предупреждение или штраф в размере от одной до трех тысяч рублей.

на комитете по 
законодательСтву, 
гоСударСтвенному 
СтроительСтву и меСтному 
Самоуправлению депутаты 
обСудили поправки в законы 
«о Соблюдении общеСтвенного 
порядка на территории 
ЧелябинСкой облаСти» 
и «об админиСтративных 
правонарушениях в 
ЧелябинСкой облаСти». 

за шесть месяцев 
сотрудники управления 
мвд россии по 
челябинску составили 
более 30 протоколов об 
административных 
правонарушениях, 
когда граждане, 
занимавшиеся 
попрошайничеством, 
нарушали пдд, 
создавая помехи для 
автомобильного 
движения.

Появляющиеся на проезжей части люди, профессионально 
занимающиеся попрошайничеством, – это действительно проблема.
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Поручение сталина
Сегодня мы говорим, что Зальцман – леген-

да Танкограда. И легенд, действительно, было о 
нем много. Ветераны завода, работавшие в годы 
войны, вспоминали, что то и дело в цехах Киров-
ского один говорил другому: «А знаешь, что опять 
устроил Зальцман? Он вчера такой концерт дал!» 
или «Зальцман опять выкидывал «одесские номе-
ра». Например, на собрании руководства завода у 
себя в кабинете в связи с невыполнением плана 
мог заявить: «Эх, с каким наслаждением расстре-
лял бы из вас человек 10!». Второй секретарь об-
кома партии Леонид Баранов, присутствовавший 
на этом собрании, не растерялся: «Исаак Моисее-
вич, зачем волнуетесь? Вы скажите – кого?». Дей-
ствительно, у него были два наградных пистолета, 
один из них – подарок маршала Жукова, но он их 
не носил с собой, а хранил в сейфе.

Есть интересный эпизод в воспоминаниях 
наркома. Суть его такова. В Нижнем Тагиле нуж-
но было срочно решить вопрос с бесперебой-
ной поставкой на фронт танков Т-34. Зальцман 
единоличным решением запретил выпускать ар-
тиллерийские передки, не связанные с танками. 
Московскому представителю и работнику НКВД, 
обвинившими его в саботаже, он ответил: «Това-
рищ Сталин дал мне полномочия бороться с теми, 
кто хочет сорвать выпуск танков и этим самым 
работает на Гитлера. Да, товарищ Сталин дал мне 
приказ раскрутить производство танков, и я гусе-
ницами раздавлю каждого, кто попытается мне 
мешать!».

Во время войны и после были популярны-
ми слухи о том, как Исаак Моисеевич ускорил 
строительство пешеходных дорожек к заводу. Он 
привез ответственных за это людей, обутых в ще-
гольские туфли, высадил их в непролазную грязь 
и лужи, предложил прогуляться к проходной. Или 
еще один случай. Увидел как-то разутого подрост-
ка, вызвал начальника цеха, заставил его снять 
хромовые сапоги и отдать их подростку. На комсо-
мольской конференции одна молодая работница 
пожаловалась на отсутствие посуды в общежитии 
и показала банку из-под американских консервов, 
в которой они кипятят чай. Зальцман сразу вы-
звал коменданта общежития и сообщил, что по-
сле конференции они едут к молодежи. Тот, пока 
шла конференция, из дома вывез всю посуду в 
общежитие.

Без сна и отдыха
 В чем загадка личности Зальцмана? Внешне 

обыкновенный. Ростом чуть более полутора ме-
тров, всегда в обычной танкистской куртке или 
телогрейке, бесформенной шапке-ушанке, не 
ходил, а бегал по цехам, в кабинете его застать 
было трудно. Любил на испытательных полиго-
нах лихо водить танки, умел управлять собствен-
ным самолетом «Дуглас». Характер у него был 
вспыльчивый, но отходчивый, человеком он был 
энергичным, авантюрным и смелым. Обладал 
фантастической работоспособностью, блестящим 
организаторским талантом, находчивостью, пре-
красной памятью и обостренной инженерной 
интуицией.

 Когда в начале войны эвакуированный в Че-
лябинск на ЧТЗ Харьковский дизель-моторный 
завод № 75 не смог полностью обеспечить все 
выпускаемые танки моторами, возникла крайняя 
необходимость открыть еще один моторный за-
вод. Вот как об этом вспоминал Исаак Моисеевич 
Зальцман во время встречи в 1985 году с челя-

бинским ученым-фольклористом Александром 
Лазаревым:

«Срочно нужно было запускать новый дизель-
ный завод в Свердловске. Время не было. Мы с 
Кочетковым, бывшим директором Харьковского 
дизельного завода, нашли новый завод, который 
производил гражданские турбины. Он нам подо-
шел. Нужно было собрать и добавить оборудова-
ние. Я должен был окончательно решить этот во-
прос, встретившись с секретарем Свердловского 
обкома партии Василием Михайловичем Андри-
ановым. Звоню, прошу меня принять, он отвечает, 

что в ближайшие два дня принять меня не может. 
А мне Сталин поручил в один день решить вопрос 
там. Я, значит, все решил. Как решил? Снял Леви-
на, директора завода, который не хотел делать 
дизеля, и поставил Кочеткова. На вокзале мы с 
ним присмотрели эвакуированное оборудование. 
Сняли его с платформ. Расставили как надо кадры 
на заводе. И улетел в Челябинск, у меня там были 
дела. Звонит Андриянов, причем с таким, значит, 
апломбом: “Как Вы смели без меня?!”. Я говорю 
ему, что звонил, а он был занят, он отвечает: «Да, 
был занят». А я ему: «Тогда звоните Сталину, что 
Вы были заняты и меня не смогли принять. Если 
Вас это оправдает – пожалуйста. Но если Вы 
тронете то, что я организовал, то пеняйте на себя». 
Но, конечно, не тронул…». Нарком Зальцман 
смог организовать массовое производство танков 
Т-34 в Свердловске, Нижнем Тагиле. В Челябинске 
на ЧТЗ конвейерная линия была пущена всего за 
один месяц, такого в истории танкостроения еще 
не было, считалось, что технически это невоз-
можно.

 Из воспоминаний Исаака Зальцмана в январе 
1980 года: «Работа – это все дни и ночи войны. Без 
сна и отдыха. Мне было 36 лет, и сил хватало на 
все. Требовал, действительно, беспощадно. Же-

стокой необходимостью был вызван такой стиль 
руководства. Но, давая подчиненным задания, 
требуя их обязательного выполнения, я всегда 
обеспечивал для этого условия».

Падение короля
 Закончилась война. Зальцман, как никто дру-

гой умел делать танки, но не вписался в мирную 
жизнь им же построенного Танкограда. Почему это 
произошло?

Причин несколько. После войны Кировский за-
вод систематически не выполнял плановые за-
дания. План послевоенной продукции составлял 65 

– 75 тракторов в сутки. Задание правительства не 
учитывало реальные возможности предприятия. 
Тогда как мощность завода даже на 1951 год была 
рассчитана на 50 машин в сутки. Это при нормаль-
ной ситуации, но после войны заводу требовалось 
коренное техническое перевооружение. Взамен 
массового производства танков должны были пой-
ти трактора. В связи с реэвакуацией оборудования 
и рабочих остро стоял кадровый вопрос. Рабочих, 
специалистов попросту не хватало. Удержать их 
было невозможно, все хотели домой, на родину. Ра-
бочие возмущались тяжелыми условиями жизни. 
Не хватало жилья. В войну терпели, но война за-
кончилась, а мало что изменилось. Недовольство 
людей возрастало. На тыловой «линии фронта» 
были свои великие танковые сражения, и Заль-
цман по-прежнему был на передовой. Запрещал, 
угрожал, уговаривал, обещал… На директора Ки-
ровского завода Зальцмана писали жалобы в ЦК.

В сентябре 1949 года Исаака Моисеевича ис-
ключили из партии и отправили работать простым 
мастером на небольшой завод в Муроме. Потом 
была работа в Орле на заводе, где делали трак-
торные запчасти. Рассказывают, что в Орле Исаак 
Моисеевич по воскресеньям посещал ресторан, 
заказывал три раза по 100 грамм водки и в одино-
честве выпивал, провозглашая тосты: «За наркома 
Зальцмана, за генерала Зальцмана, за героя Заль-
цмана». Может, в это время он вспоминал о своих 
звездных годах, проведенных на Урале…

В 1955 году Зальцмана вызвали в Комитет пар-
тийного контроля в Москву, принесли извинения 
и восстановили в партии. В апреле 1957 года он 
уехал в Ленинград, работал главным инженером 
треста «Ленгорлес». В конце 1958 года возглавил 
строительство механического завода и руководил 
им 20 лет.
Галина Кибиткина, главный археограф ОГАЧО

«король танков»

исаака зальцмана американцы и англичане называли королем 
танков. в годы войны он возглавлял кировский завод в челябинске, 
был наркомом танковой промышленности.

Следующий год для нашей Страны и для каждого из наС будет оСобенно СимволиЧным. 
в 2020 году иСполнитСя ровно 75 лет победы в великой отеЧеСтвенной войне. как извеСтно, 
этот день приближали как могли не только на полях Сражений, на передовой, но и в тылу. 
вСе для фронта, вСе для победы отдавала и наша облаСть. «парламентСкая неделя» 
продолжает рубрику, поСвященную великому юбилею, в которой Сотрудники 
объединенного гоСударСтвенного архива ЧелябинСкой облаСти раССказывают о вкладе 
южноуральцев в подвиг народа. 

исаак моисеевич зальцман – 
герой социалистического труда, 
кавалер орденов ленина, 
кутузова и суворова, лауреат 
сталинской премии, депутат 
верховного совета ссср, генерал-
майор. в челябинске он жил 
с октября 1941 года по сентябрь 
1949 года. самые трудные и 
самые звездные годы 
связывали его с нашим городом.

 На сборке тяжелых танков, 1945 г. 
Фото из альбома фотографий к 200-летию основания г. Челябинска

Слева направо: С. Н. Махонин, Л.С. Баранов, И.М. Зальцман, Ж.Я. Котин, Н.С. Патоличев
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Ответы:

сканвОрд

В актовом зале Управления МВД России по 
Магнитогорску прошло торжественное со-
брание, посвященное Дню участкового, на 

котором были вручены грамоты и благодарствен-
ные письма сотрудникам.

Депутат Законодательного Собрания Сергей Ев-
стигнеев (фракция «Единая Россия») от имени руко-
водителя депутатского корпуса Южного Урала Вла-
димира Мякуша поздравил участковых с професси-
ональным праздником, вручив благодарственные 
письма областного парламента.

Так, одна из жительниц попросила содей-
ствия в направлении ее в одну из клиник 
Санкт-Петербурга. Из-за близкого располо-

жения к поверхности кровеносных сосудов врачи 
областной больницы отказались оперировать опу-
холь, которая, к слову, не прогрессирует. Однако 
женщина настаивает на операции, за которую 
берутся в северной столице. Депутат подключился 
к этой проблеме с тем, чтобы ускорить ее решение.

Целый ряд заявителей, пришедших на прием 
к депутату, выразил озабоченность дефицитом 
кадров Чебаркульской областной больницы, что, 
по их словам, напрямую сказывается на полноте и 
качестве медицинской помощи. В рамках приема 
была заслушана и другая сторона – врачи учреж-
дения. Александр Журавлев через депутатский 
центр организовал горячую линию, где горожане 

могут рассказать о положительном или отрица-
тельном опыте лечения в данном медицинском 
учреждении. По результатам собранной информа-
ции состоится встреча с руководством больницы и 
горожанами, где открыто обсудят накопившиеся 
проблемы и пути их решения.

Заботит чебаркульцев и состояние городских 
территорий. Как отмечали обратившиеся на прием, 
требуют ремонта некоторые внутриквартальные 
проезды, нуждается в благоустройстве стадион 
одной из городских школ, а дворы – в установке 
новых детских площадок. Парламентарий реко-
мендовал и. о. главы Чебаркульского городского 
округа Светлане Виноградовой в месячный срок 
составить дорожную карту выявленных наруше-
ний, в которой будут прописаны четкие сроки вы-
полнения работ и ответственные лица.

В спортивной школе № 3 Правобережного 
района Магнитогорска состоялись тради-
ционные соревнования по настольному 

теннису памяти Константина Матвийчука. Турнир 
проводится уже в 19-й раз при поддержке депутата 
Законодательного Собрания Вячеслава Евстигнеева 
(фракция «Единая Россия»).

– Турнир зародился еще в 133-м микрорайоне и 

сегодня проводится в память 
о нашем друге Константине 
Матвийчуке. Он считал, что 
спорт – важная опора в жиз-
ни, которая позволяет быть 
сильным и волевым. Желаю 
вам честного судейства и 
хорошей игры. Надеюсь, что 
соревнования станут для вас 
хорошим стартом для поко-
рения спортивных вершин, 

– обратился к спортсменам 
Вячеслав Евстигнеев.

После торжественного от-
крытия гости сами взяли в 
руки ракетки и сыграли това-

рищескую партию. 
В этом году в соревнованиях приняли участие 

юноши и девушки до 16 лет. Участников разделили 
на две группы. Итоги подводили среди команд 
спортивных школ и по месту жительства. Победи-
тели в каждой категории получили подарочные 
сертификаты в спортивный магазин и кубки.

Депутат Законодательного Собрания Сер-
гей Буяков (фракция ЛДПР) поздравил 
руководство и коллектив Челябинского 

института работников образования с 85-летием со 
дня основания.

Институт был основан в 1934 году и с тех пор 
прошел большой путь становления, поисков оп-

тимальных форм работы, укрепления научной и 
материально-технической базы и занял достойное 
место в региональной системе образования. Толь-
ко в прошлом году обучение здесь прошли более 
17 тысяч человек.

Сергей Буяков поздравил коллектив института 
с важной датой, вручил благодарственные письма 
Законодательного Собрания и пожелал дальней-
шего процветания учреждению.

что беспокоит чебаркульцев
депутат облаСтного парламента алекСандр журавлев провел прием граждан 
по лиЧным вопроСам в Чебаркуле. обратившихСя больше вСего волновали 
вопроСы здравоохранения. 

Между тем на прием приехали и жители             
с. Устиново Миасского городского округа. Пред-
ставленный проект газификации населенного 
пункта прошел государственную экспертизу в 
2019 году. Для того чтобы ускорить строительство 

газопровода в селе, Александр Журавлев пообе-
щал обратиться к главе Миасса Григорию Тонких, 
а также к областному министру строительства и 
инфраструктуры Виктору Тупикину. Все обраще-
ния взяты на депутатский контроль.

спорт – опора в жизни день участкового

путь в образовании
Вячеслав Евстигнеев (на фото - справа) 

и турнир поддержит, и мастер-класс покажет

Александр Журавлев регулярно встречается с жителями 
своего избирательного округа

Сергей Евстигнеев поздравил участковых 
с профессиональным праздником


